

# El Grano de Arena

PERIÓDICO BISEMANAL CONSAGRADO AL CORAZÓN DE JESÚS  
CON APROBACIÓN DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

Administración: Nueva, 25.

Precio de abono: 0'50 pesetas al mes.

## APOSTOLADO DE LA ORACION

ABRIL

Intención General aprobada y bendecida por Su Santidad  
La asistencia a la Santa Misa

### ORACION PARA ESTE MES

Oh Jesús mío por mediación del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que los cristianos se esfuerzen por oír misa más veces y con más devoción.

### RESOLUCIÓN APOSTÓLICA

Oír misa siempre que nos permitan nuestras obligaciones.

Recomendaciones especiales para este centro local de Mahón:

- 1.ª Espíritu de sólida piedad para los católicos prácticos.
- 2.ª La restauración del espíritu cristiano en las familias.
- 3.ª La nueva Sección Adoradora Nocturna de Villa-Carlos.

Veinte conversiones.—Doce obras de celo.—Dos vocaciones.—Diez enfermos.—Una joven asilada.—Ocho gracias espirituales y siete temporales.—Un asunto importante.—Espíritu de piedad para dos personas y de mortificación para otra.—Tres intenciones muy recomendadas.—Catorce gracias especiales.—Veinte y tres intenciones particulares.—Acción de gracias por doce beneficios alcanzados.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de Abril y días en que los celadores pueden ganar indulgencia plenaria:  
Día 5.—San Vicente Ferrer.  
Día 30.—Santa Catalina de Sena.

Se recomienda a los miembros del Apostolado la aplicación de sufragios por los asociados difuntos.  
A. M. D. G.

## VEGETANDO

Detúvose el tren en una de las estaciones que recibe el nombre de la capital de la provincia, salté al andén, llevando un pequeño maletín en la mano, y a la salida, un muchacho sucio, desgreñado y con los pies descalzos, fijando la mirada en mi persona y dirigiendo las manos al maletín, me dijo:

—Deje, señorito; yo se lo llevo.  
Caminé con el largo trecho, y hube de hacerle algunas preguntas, cuyas respuestas han contristado profundamente mi ánimo, porque son reveladoras de un estado de abandono inconcebible por parte de muchos padres, y síntoma alarmante de un estado social de tristes presagios para el porvenir.

- ¿Cómo te llamas?—le pregunté.
- Antonio—respondió él con gran viveza.
- ¿Y cuántos años tienes?
- Catorce cumplo en la noche de la vela.
- ¿Sabes leer?
- No, señor.
- ¿Tienes padres?
- Es el guardia que queda en el central de Consumos, y mi madre vende fruta en la plaza.

—¿Sabes el Credo?  
—No, señor.  
—¿Y el Padre nuestro?  
—Ese... lo sé bastante.  
—¿Vas a la Misa?  
—Yo nunca fui; aquí los muchachos como mí no vamos, porque no nos gusta... ir.

Al llegar a este punto del diálogo, yo me quedé asombrado, aquel muchacho, lleno de salud y vida, de vivacidad y agudeza en el decir, era una triste realidad, inconcebible para los que no conocen esa última capa social que se cría como el salvaje de los bosques y las fieras de las selvas.

Entonces vino a mi mente el recuerdo del gran Manjón, de ese sacerdote, eximio y eminentemente pedagogo que allá en Granada, trabaja de una manera positiva, real, tangible, en pro de la civilización verdadera, de la cultura patria, del engrandecimiento nacional, y me acordé también de otros pedagogos, literatos y discursantes que aquí padecemos y soportamos, los cuales con sus doctrinas reprobadas y sus predicaciones insensatas, arrancan de los corazones de la multitud la semilla de la fe católica, convirtiendo a los hombres en seres que están al nivel de los irracionales.

Porque es de advertir que esta triste realidad que vengo refiriendo se da en una población en que el librepensamiento, la irreligión y el indiferentismo tienen sus apóstoles y corifeos.

Si el presente es malo, el porvenir será terrible, si Dios Nuestro Señor no lo remedia y los católicos no sacudimos nuestra inactividad, imitando los buenos ejemplos! Una sociedad que así se cría, que así crece y de tal manera se desarrolla, no puede producir en el día de mañana sino hombres que den días tristes a la patria y a la Religión.

Es menester obrar de manera que los seres racionales se eduquen y no vegeten, y apenas si cuadra otra expresión a individuo como el de que vengo hablando.

¿Se puede decir que nacen, crecen y se educan? No.

¿Se puede decir que nacen, crecen y vegetan? Creo que sí.

Después de haber permanecido tres días en nuestro puerto el buque de guerra francés, el "Albatros", ha salido de Mahón el día 27 de este mes.

## BIOGRAFÍAS

El sabio Humboldt llegó a Méjico provisto de cartas de recomendación para el virey. Este, a su vez, le dió cartas para las autoridades de varias provincias, diciendo que el portador era uno de los sabios más eminentes de Europa. Al llegar a cierto pueblo, fué recibido y agasajado por el alcalde, que quiso guiarle en sus diferentes excursiones. Pero como Humboldt no cesaba de hacer preguntas acerca de cuantas cosas veía, el bueno del alcalde se llegó a poner de mal humor. Entre tanto, seguía Humboldt preguntando: —¿Qué es esto?... ¿Cómo se llama eso?....

¿De dónde ha venido aquello?... ¿Para qué sirve ese otro?  
—Señor,—le dijo al fin el alcalde,—el virey me dice que es usted muy sabio; pero no comprendo qué es lo que usted sabe, pues veo que todo lo pregunta.

—Pues por eso se algo,—le dijo Humboldt.

Hablando con cierto cura de aldea un personaje, quiso hacer gala de despreocupado, y se metió por los trigos religiosos como sólo algunos hombres saben hacerlo, así es que salieron de aquella boca las más gallardas muestras del género libre-pensador.

Como no era cosa de dejar en olvido la Confesión, dijo de ellas tantas lindezas que el pobre cura, asombrado, no sabía si soltar la carcajada ó si morirse de repente. Viendo la perplegidad del sacerdote, el libre-pensador supuso tenerle ya entre la espada y la pared, y no queriendo abusar de su triunfo, concluyó la perorata diciendo: Yo no confieso nunca, señor cura, por la sencilla razón de que no pecco.

—Caballero—contestó el sacerdote;—hasta ahora solo se conocen dos clases de personas que no pequen.

—¿Y cuáles son ellas?—preguntó el libre-pensador con sonrisita de conejo.

—La primera clase es la de los que todavía no llegaron al uso de razón; y la segunda la de los que la perdieron.



## Oro de Ley

Deberes de los católicos en las elecciones, tomados de la Enciclica de León XIII «Inmortale Dei».

Conviene a la salud y al bien público, trabajar sabiamente en la administración de los intereses sociales...

Es útil y honesto consagrarse al manejo de los negocios públicos, aun los más altos é importantes.

No querer tomar parte alguna en las cosas públicas, sería tan reprehensible como negar toda atención y trabajo a la utilidad común ó social; y eso tanto más, cuanto que los hombres católicos, por la misma doctrina y fe que profesan, son llevados a gobernar y administrar íntegra y fielmente.

Más si los católicos están ociosos, fácilmente se apoderarán de las riendas del Estado hombres cuyas opiniones y doctrinas ofrezcan menguada esperanza de bienestar.

Y no acontecería esto sin gran daño y ruina del nombre cristiano: porque los amigos de la Iglesia valdrían poco ó nada, al paso que los enemigos serían muy influyentes y poderosos.

Es, pues, evidente que los católicos tienen justa causa para dedicarse al gobierno y manejo de la sociedad.



**Ventajas del dolor**

Si Dios protegiera siempre nuestro bienestar, si nos concediera todo en abundancia, si en este tiempo de nuestra mortalidad nos defendiera contra todo tormento, toda angustia, diríamos que los bienes de la tierra son los mejores que pueda conceder á sus amigos y no desearíamos ya otros. Por eso Dios mezcla á las nocivas dulzuras de esta vida las amargas del dolor, á fin de que nuestro corazón se eleve á esa otra vida cuya dulzura es tan saludable.—(San Agustín.)

**El día del obrero**

Tal podemos llamar el día festivo.

En esos días el pobre obrero sacude el polvo del campo y del taller; vestido de su traje de fiesta se siente más feliz de vivir; se acuerda de Dios, que le ha creado, no para permanecer eternamente atado al carro de la materia, sino para ser su dueño.

En esos intervalos de sagrado reposo comprende que es él para quien el sol envía sus rayos vivificantes; para él las colinas exhalan sus perfumes embriagadores; para él las praderas matizan sus tapices, donde va á divertirse con su mujer y sus queridos hijos; él es, en fin, para quien los bienes de Dios cubren su modesta mesa con más riqueza que de costumbre.—(León XIII.)



**AL MENUDEO**

**EXTRANJERO**

El gobierno norteamericano ha rehusado la invitación hecha por el emperador de Alemania de mandar una escuadra á Kiel para las regatas que han de celebrarse en Mayo.

La cantidad de plata extraída durante el año 1902 de las minas de los Estados Unidos, de Méjico y principalmente de Australia, alcanza la considerable suma de 5,562,000 kilogramos.

La plata está resultando un metal tan abundante, que dentro de poco su uso se concretará á la fabricación de objetos artísticos é industriales.

Se la redimirá del servicio de moneda, que es la más dura esclavitud de los metales preciosos.

Los suizos quieren poder ir en barco á Holanda y Venecia.

El «Varterland», de Lucerna, defiende la canalización del Rhin, de Bale á Strasburgo, y el «Giornali di Genova», la del Tesino y del Po, que pondría á Locarno, una de las principales poblaciones de la Suiza italiana, en comunicación directa con el Adriático.

Este proyecto no es quimérico. Actualmente los granos y el petróleo del Cáucaso destinados á Suiza y á Alemania, son transportados por mar de los puertos del Mar Negro á Amberes y Rotterdam, de donde suben por el Rhin, hasta Mannheim y Strasburgo.

Siguiendo la línea Venecia-Lago Mayor, esas mercancías abreviarían en 3,000 kilómetros su viaje por mar, y este es el punto capital de la cuestión.

**La prensa liberal y Combes**

Toda la prensa liberal condena las últimas declaraciones de Combes, pronunciadas en el Senado de París.

«La Patrie» dice que no deben sorprender tales declaraciones, hechas bajo un régimen, en el cual solo triunfa la locura.

La «Liberté» afirma que se ha tratado de dar un golpe de Estado, y que el Gobierno francés está inspirado por un criterio autocrático.

La «Gacete de France» llama al ministro de Cultos renegado y masón ó protestante, pues para ella es la misma cosa.

La «Verité Française» califica de insolente é injurioso el proceder de Combes, y dice que ha tratado á la Curia romana con el mayor desprecio del mundo.

El «Temps» dice que el Gobierno francés transformará el Concordato en un *discordato*, el cual hay que sostener para bien de la patria, pues es el mantenedor de la paz religiosa.

El «Univers» escribe: «Jamás el seminarista apóstata ha desnaturalizado los hechos y faltado á la verdad, con el descaro que el día 22 en el Senado de París. Dijo «que si el Concordato estaba amenazado, no lo era por el Gobierno francés sino por la Iglesia.» Podrá concebirse mayor mentira!

Combes está ciego por sus criminales triunfos.

**MADRID**

Parece ser que el Rey ha pedido al ministro de la Guerra una nota detallada de todos los generales de nuestro Ejército, en su deseo de conocer las circunstancias y méritos que en cada uno concurren.

**El nuevo Ministro de Hacienda**

D. Faustino Rodríguez San Pedro es natural de Asturias; sus biógrafos no declaran la fecha precisa del nacimiento, pero consignan que éste ocurrió hacia 1830.

El Sr. Rodríguez San Pedro cursó el derecho en la Universidad Central, obteniendo en 1853 el grado de licenciado.

Es ahora senador vitalicio, después de haber tomado asiento en el Congreso durante varias legislaturas, representando casi siempre distritos de la isla de Cuba, donde le votaban los electores del partido de Unión Constitucional.

Fué alcalde de Madrid en 1890, ocupando un año escaso la Alcaldía, en la cual se mostró recto y celoso administrador.

Pertenece á varias Juntas y Comisiones y preside la Unión Ibero-Americana.

**PROVINCIAS**

El Eco de Navarra publica un suelto, autorizado por el Obispo de la diócesis, diciendo que no celebrará funerales por el alma de Sagasta por no haberlos celebrado otras catedrales y también por no haber recibido carta con ruego y encargo del ministerio de Gracia y Justicia.



**Menorca**

Después de haber permanecido tres días en nuestro puerto, el buque de guerra francés «Duguay-Truoen», salió el lunes para Marsella.

D. José García Sanz, Inspector del Cuerpo de Vigilancia, ha sido destinado á prestar sus servicios en esta Delegación del Gobierno de S. M.

El domingo último asistieron al Oficio divino los marinos ingleses que profesan nuestra Sacrosanta Religión, que prestan sus servicios en los buques de dicha nación que se hallan fondeados en este puerto.

Con la Comunión general del domingo último quedaron terminadas la primera serie de

Conferencias, que el infatigable y celoso P. Capuchino Fray Fidel, dirigió la semana próxima pasada á las clases obreras en la parroquia de San Francisco.

El lunes por la noche empezó el citado P. Fidel otra tanda de pláticas para hombres solamente, y si las primeras estuvieron muy concurridas, no menos lo estarán éstas; deseando vivamente que sean muy provechosas para todos.

Ha sido agraciado con mil quinientas pesetas el número 23.301 del último sorteo, expendido en una de las Administraciones de esta ciudad.

Esta tarde es esperado en esta ciudad el crucero de guerra «Rio de la Plata» que conduce á su bordo al Excmo. Sr. Almirante D. Pascual Cervera. Dicho señor, que en la actualidad desempeña el importante cargo de Jefe Superior del Cuerpo consultivo de Marina, viene para presidir las pruebas del Dique y para inspeccionar nuestro puerto, que va á ser, según se afirma, declarado puerto militar, y en donde se han de concentrar los buques de la escuadra española.

Durante la semana última practicaron Ejercicios Espirituales los congregantes de la Asociación de San Estanislao de Kostka.

El domingo por la mañana entró en nuestro puerto el buque de guerra español «Carlos V»; siendo este el designado para entrar en el Dique, para las pruebas oficiales.

En la tarde del domingo último, entró también en nuestro puerto, el cañonero español de este apostadero, «Yañez Pinzón».

En el vapor correo del sábado próximo pasado llegaron á ésta, Los Srs. Director y secretario de la casa constructora del Dique, juntamente con dos maquinistas y dos fogoneros.

Mañana, parece ser el día destinado, para verificarse la jura de banderas en esta Plaza. Este año revestirá excepcional importancia, según ha sido dispuesto por la Superioridad.

Las pruebas de inmersión y elevación verificadas el lunes en el Dique de Mahón dieron felices resultados.

El acto de la jura de banderas, parece que será muy concurrido, si el tiempo se presenta bueno; pues á deben él asistir todas las tropas francas de servicio.

**Notas Bibliográficas**

Hemos recibido del excelente periódico de Valencia «La Libertad» dos ejemplares de tarjetas postales del insigne campeón católico D. Ramón Necedal y del ilustre propagandista de la verdad D. Adolfo Clavarana.

Agradecemos el obsequio y ponemos á disposición de nuestros lectores las indicadas tarjetas.

Hemos también recibido una tarjeta recordatorio, del primer aniversario del fallecimiento



## Crónica semanal

del Sr. D. Julián Soto y Hernandez, Médico del Cuerpo de Sanidad militar, Caballero de la 1.ª y 2.ª clase del Mérito Militar, Blanca y Roja, que falleció en esta ciudad el 29 de Marzo de 1902, siendo Director del Hospital Militar y Jefe de esta plaza.

Se agradece el obsequio.

### Los alumnos del Bachillerato

Hoy inserta la «Gaceta» la siguiente real orden del ministerio de Instrucción pública:

«Atendiendo á las razonadas instancias de buen número de alumnos del Bachillerato general que actualmente cursan el quinto año de sus estudios, en solicitud de que se les admita á examen del sexto en Septiembre próximo venidero, fundándose en la época en que los empezaron.

Considerando que en el curso de 1898-1899 en que éstos tuvieron comienzo, sentóse una dualidad de principios, en virtud de lo dispuesto en el artículo 3.º de los transitorios del real decreto de 13 de Septiembre de 1898, por virtud de la cual, y en el mismo curso, unos alumnos adquirieron el derecho de continuar y seguir el Bachillerato en cinco años, y otros vinieron obligados á efectuarlo en seis; y teniendo en cuenta que los recurrentes dan una prueba de amor al estudio no pretendiendo ser exentos del correspondiente examen:

S. M. el rey (q. D. g.), por este solo curso y vistas las razones expuestas, ha tenido á bien conceder á los alumnos del quinto año del Bachillerato general, que no fueren comprendidos en la excepción del art. 3.º de las transitorias del real decreto citado, y lo mismo oficiales que colegiados, matrícula extraordinaria y examen en Septiembre próximo del sexto año del Bachillerato general.»

—Según la prensa romana, el Padre Santo prepara otra importantísima Encíclica sobre la democracia cristiana. En ella dicese que el Sumo Pontífice combatirá los desalientos observados en la juventud, animándola á que continúe su acción social.

—El Padre Santo, según *La Croix*, de París, ha nombrado al cardenal Mathieu «cardenal protector» de la Obra de los Circulos Católicos de Obremos, en reemplazo del eminentísimo cardenal Parochi, fallecido recientemente.

Este nombramiento constituye una nueva prueba de la benevolencia con que Su Santidad León XIII se digna honrar la admirable obra que, inspirada en las saludables enseñanzas contenidas en la Encíclica *Humanum Genus*, consagra toda su actividad y todo su celo al mejoramiento religioso, moral y material de las clases trabajadoras.

—La Sagrada Congregación de Ritos ha emitido su voto favorable á la beatificación de Juana de Arco. El acto de la beatificación parece que tendrá lugar dentro de un año.

—En Roma se preparan grandes festejos en honor del emperador Guillermo. Este saldrá de Berlín el día 30.

—Según cartas de Roma, se puede considerar como seguro que monseñor Katschthaler, arzobispo de Salzburgo, será elevado á la dignidad cardenalicia en el próximo Consistorio.

Dicen tambien que es muy probable que en aquel Su Santidad cree un cardenal más en Hungría y otro en Alemania, indicándose como candidato al birrete cardenalicio en esta última nación al arzobispo de Colonia.

Con estos dos nuevos cardenales serán ocho los del grupo austro-húngaro-alemán.

### Obra del Pan de San Antonio

establecida en la iglesia parroquial

de San Francisco de Asis

Mes de Marzo de 1903

CARGO	Pesetas.
Sobrante que resultó en la cuenta del mes anterior.	106'60
Cantidad hallada en el cepillo el día 24 del mismo mes.	76'04
<b>TOTAL</b>	<b>182'64</b>

#### DATA

Pan distribuido á los pobres durante este mes, á 0'38 cént. de peseta kilogramo:	
Martes 3 — 64 kg. 800 gr.	24'62
» 10.— 68 » 800 »	26'14
» 17.— 55 » 200 »	20'97
» 24.— 99 » 200 »	37'70
» 31.— 129 » 600 »	49'25
<b>TOTAL</b>	<b>158'68</b>

#### RESÚMEN

Importa el Cargo	182'64
Id. la Data	158'68
<b>Sobrante para Abril 1903.</b>	<b>23'96</b>

Mahón 31 de Marzo de 1903.—La Tesorera, Francisca Seguí.—V.º B.º—El Director, Ambrosio Carabó, Pbro.

Desde el 24 de Febrero último hasta hoy se han recogido en el cepillo del Pan de los Pobres 125 pesetas 63 céntimos, con dos papeletas de acción de gracias.

Es en alto grado maravillosa la resistencia física de que está dando muestras nuestro amantísimo Padre León XIII, no sólo por la manera admirable con que, sin abandonar un punto las espinosas obligaciones de su altísima dignidad, ha sabido sobrellevar las fatigas producidas por las pasadas fiestas jubilaires, sino también por las numerosas y variadas audiencias que ha concedido en los últimos días. La sola enumeración de las mismas sería prueba inconcusa de ello; mas no me detengo á enumerarlas, porque el espacio es corto y en él he de comunicar á mis queridos lectores un diluvio de noticias frescas y candentes.

—Según la prensa romana, el Padre Santo prepara otra importantísima Encíclica sobre la democracia cristiana. En ella dicese que el Sumo Pontífice combatirá los desalientos observados en la juventud, animándola á que continúe su acción social.

—El Padre Santo, según *La Croix*, de París, ha nombrado al cardenal Mathieu «cardenal protector» de la Obra de los Circulos Católicos de Obremos, en reemplazo del eminentísimo cardenal Parochi, fallecido recientemente.

Este nombramiento constituye una nueva prueba de la benevolencia con que Su Santidad León XIII se digna honrar la admirable obra que, inspirada en las saludables enseñanzas contenidas en la Encíclica *Humanum Genus*, consagra toda su actividad y todo su celo al mejoramiento religioso, moral y material de las clases trabajadoras.

—La Sagrada Congregación de Ritos ha emitido su voto favorable á la beatificación de Juana de Arco. El acto de la beatificación parece que tendrá lugar dentro de un año.

—En Roma se preparan grandes festejos en honor del emperador Guillermo. Este saldrá de Berlín el día 30.

—Según cartas de Roma, se puede considerar como seguro que monseñor Katschthaler, arzobispo de Salzburgo, será elevado á la dignidad cardenalicia en el próximo Consistorio.

Dicen tambien que es muy probable que en aquel Su Santidad cree un cardenal más en Hungría y otro en Alemania, indicándose como candidato al birrete cardenalicio en esta última nación al arzobispo de Colonia.

Con estos dos nuevos cardenales serán ocho los del grupo austro-húngaro-alemán.

\*\*\*

En la Cámara francesa han sido rechazadas por 300 votos contra 257 las demandas de autorización de Congregaciones de hombres dedicados á la enseñanza.

Mientras tanto, la señora de Waldeck-Rousseau ingresa en una casa de salud regentada por las hijas de Maria.

Los comentarios, el lector.

—Un telegrama de Aix dice que después de la vista de la causa instruida contra las monjas que han rehusado someterse á la ley sobre las congregaciones, los partidarios de los conventos profirieron gritos contra Combes, presidente del Consejo de ministros, los republicanos contestaron entonces para defender al gobierno; la discusión degeneró en una verdadera reyerta, y la policía hubo de hacer grandes esfuerzos para separar á los combatientes y restablecer el orden.

Continúan produciéndose desórdenes en diversos puntos á causa de la tiranía del gobierno para con las Congregaciones.

Se trata de crear en los principales departamentos de Francia diez periódicos católicos, y al efecto, se cuenta con todos los elementos necesarios de redacción y material, á fin de que puedan competir ventajosamente con los demás de las respectivas localidades.

Este hecho se considera como natural consecuencia del movimiento de reacción que se produce

en Francia á causa de la persecución de las Ordenes religiosas.

—Un telegrama de Roma dice que el periódico católico *La Voce della Verità* censura con fuertes calificativos á M. Combes, presidente del Consejo de ministros de Francia, con motivo del discurso anticatólico que pronunció en el Senado, y aconseja á los católicos que rompan todas sus relaciones con los republicanos.

*Le Matin* publica un despacho de Tolouse dando cuenta que en la noche del sábado pasado se sintieron ligeros temblores de tierra en las regiones de Foix, Tarascón y Aix.

Perpetrado el crimen horroroso contras las Congregaciones, el castigo de Dios no se hará esperar. Seguiremos con interés este asunto.

Lo de Marruecos se agrava de día en día. En centros oficiales reflejan impresiones pesimistas sobre el incremento que toma la revolución, frente á la impotencia manifiesta de las armas imperiales.

Comunican de Tángier que en aquella población se reciben alarmantes noticias de Fez. La insurrección aumenta rápidamente. La kábila de Shegroschen, siempre sumisa á los poderes constituidos y que se mantenía neutral ante la actual contienda, acaba de declararse en favor del pretendiente.

La impresión más general es la de que el sultán resulta impotente para dominar la rebeldía y será muy pronto destituido del trono.

Centenares de rebeldes van á aumentar diariamente las filas de Bu-Hamara, que también recibe muchas adhesiones de tribus que hasta ahora permanecían adictas al Sultán.

Los pesimismo son cada vez más acentuados. Estaremos á la expectativa.

Las noticias que se reciben de Constantinopla siguen siendo contradictorias. La creencia general es que las naciones europeas no se atreven á intervenir en el asunto, y los turcos seguirán cometiendo los mismos atropellos, que tanto empeño tienen en negar la Sublime Puerta.

El gobierno ruso ha ordenado á sus cónsules de Salónica, Andrinópolis, Monastir, Janina y Bitolia, que llamen á sus casas á los jefes de la insurrección macedónica para aconsejarles que acepten las reformas que ofrece el gobierno turco.

El gobierno turco, además de los diez oficiales belgas, llamará á algunos oficiales holandeses y suecos para emprender la reorganización de la gendarmería macedónica.

Comunican de Salónica que se han librado sangrientos combates entre los revoltosos y las tropas turcas, sufriendo muchas bajas ambas partes contendientes.

En la ciudad de Peetchow ha habido un encuentro entre los turcos y los insurrectos que pretendían penetrar en la ciudad.

El combate duró quince horas, huyendo después los insurrectos, que tuvieron siete muertos y bastantes heridos.

Las tropas llegadas de Asia no se atreven á perseguir á los insurrectos, porque éstos usan bombas de dinamita que envían con gran puntería al campo de operaciones.

Ha estallado formalmente en muchas poblaciones eslavas la sublevación contra los turcos. Estos continúan cometiendo nuevos asesinatos de cristianos.

Una partida de insurrectos macedónicos ha logrado tomar por asalto la población de Doimitra, incendiándola y causando muchas bajas á los turcos.

Ha sido nombrado generalísimo de todas las fuerzas revolucionarias Boris Saratoff.

La prensa italiana habla estos días del último discurso pronunciado por M. Delcassé.

Véase lo que dice *La Patria*:  
«Las palabras del ministro de Negocios Extranjeros de Francia relativas á las relaciones franco-italianas han sido acogidas en Italia con simpatía verdadera, como lo prueba la unánime aprobación que le tributan todos los periódicos italianes.»



# Mesa Revuelta

## Curiosidades

La antigua costumbre de pedir las señoras en las iglesias durante la Cuaresma no es solamente española, sino de otros muchos países.

En la corte de Francia, la encargada de pedir era siempre una hermosa dama.

Se cuenta que un día, al pasar una de ellas con su cepillo por delante del conde de Artois, éste depositó su ofrenda murmurando: «Por vuestros ojos, señora».

La hermosa joven hizo un adorable gesto de satisfacción, y alargando de nuevo el cepillo, exclamó: «Ahora, pues, señor, para los pobres».

A lo cual el Príncipe accedió, sonriente, depositando otra moneda de oro.



MONEDA

Tan antiguo es el origen de la moneda, que en la Sagrada Escritura se menciona su uso, en tiempo de Abimelech y Abrahán.

Cuéntase que los antiguos romanos la fabricaron en el templo de Júpiter. Los indios y los pueblos bárbaros del Norte adoptaron como moneda conchas, frutas y trocitos de pieles. Los pueblos de la Gran Bretaña, en tiempo de Cesar, se servían de anillos de hierro y placas de metal.

La más antigua acuñación de plata que se conoce data del siglo VIII, antes de Jesucristo, y tuvo lugar en la isla de Egipto, por Fedon de Argos. Las piezas de oro se atribuyen a los reyes de Lidia y se denominaron *criseidas*, pero su fabricación como verdadera moneda no empezó hasta el año 547 de esta Era.

El primer sello que tuvieron las primitivas monedas metálicas se componía de puntos, mas luego se grabó sobre aquellas la figura o bien solamente la cabeza de toda especie de ganado, que era en lo que consistía en aquellos tiempos la principal riqueza y comercio; por lo cual la moneda se llamó *pecunia*, de la palabra *pecus*, que significa *ganado*. A fin de que el pueblo tuviese más confianza en ella, los monarcas hicieron grabar su efigie sobre cada pieza. El primero que ordenó en Roma esta medida fue Julio Cesar, haciendo grabar sobre aquellas su busto.

Hacia el año 1550 Mr. Aubry Olivier substituyó el volante al martillo para sellar las monedas. La máquina para hacer el cordoncito fue inventada en Francia por el ingeniero Constaing en 1685.

Los anteriores datos nos han inducido a reproducir en el dibujo que los encabeza dos monedas acuñadas en Francia bajo el reinado de Luis XIII, siendo la primera de oro, llamada *décuple*, y la segunda de plata conocida por *escudo blanco*.

## Chascarrillos

Simplicio ha oído decir que para quitarse el hipo no hay nada mejor que llevarse un susto. Un día al entrar en su casa echó mano al bolsillo del chaleco y dió un grito espantoso.

¡Oh, que desgracia, dijo a su mujer, me han robado el reloj.

Su mujer acercándose asustada. Pero, hombre, si lo llevas en el bolsillo. Ya lo sé. Era, querida, por darme un susto, para ver si me pasa el hipo.

# Anuncios

**EN VENTA.** Lo está la fábrica **Harinera de Poniente de este Puerto n.º 61.** Informarán, calle de la Infanta n.º 24.

## PRIMERA COMUNION NIÑOS Y NIÑAS

A todos los que se retraten en traje de **PRIMERA COMUNION** y encarguen las fotografías de 1.ª clase, (aunque solamente tomen una sola) la primera copia se les hará en **FOTOMINIATURA Ó SOBRE LADRILLO, (en colores)** sin aumento de precio.

**VERDADERO REGALO!**

## FEMENIAS (fotógrafo)

Plaza Miranda, 4 Plaza Miranda, 4

Muestrario en la Plaza del Carmen

Esquina a la calle del Norte

## INVENCIONES

### ÚTILES Y PRÁCTICAS

Efectos de escritorio, aparatos eléctricos de bolsillo y sobremesa, imprentas a mano, máquinas de escribir económicas y muy prácticas, el Copista rápido, el más sencillo, práctico y económico hasta hoy conocido. Timbres de caoutchouc de todas clases, especialidad en los de bolsillo. Juguetes instructivos, recreativos y educativos. Artículos domésticos, útiles para cocina, mesa, bufete y repostería. Mecheros de incandescencia por Petróleo, Alcohol y Gas Acetileno. Últimas novedades nacionales y extranjeras. Se dan catálogos gratis a quien los solicite.

Representantes en Menorca

**MORA BOTELLA Y C.**

35, Cos de Gracia, 35

## PIANOS PARA ALQUILAR

Informarán calle de Alonso III n.º 4.



## FARMACIA DEL

# DR. CASASA

TALLERS, N.º 29

(Cerca la Rambla de Canaletas)

Consulta de 11 a 1 ó por escrito

### Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia calle de Tallers n.º 29, Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descama de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífico» Saint-Servaint del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia calle de Tallers n.º 29, Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia calle de Tallers n.º 29, Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.



## CONFITERÍA DE

# D. PEDRO DE A. VALLS

1, Prieto y Caules, 1

En dicho establecimiento se encontrarán todos los viernes de cuaresma los sabrosos pasteles de pescado con marisco.

Los domingos habrá pasteles de picadillo de carne, biscuits de la Reina, Charlotas palos-troncos y Sara Bernart.

Avisando con anticipación se harán todos los días.

Además se encontrarán toda clase de dulces, caramelos, bombones, marrons glacé, etc.

### Fes de vida

### Listas de embarque

### Libretas de alquiler

### Altas de contribución

Véndense en Mahón en la imprenta de D. Bernardo Fábregues, Nueva, 25.

B. Fábregues, imp. Nueva, 25.—Mahón, Talleres, San José, 69